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                            Ing. Carlos Morgan 
                            Mtro. Fernando Brenes 
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 Lic. José E. Calderón, Auditor Interno 
 
Invitados:      Monseñor Hugo Barrantes Ureña, Arzobispo de San José 
 Presbítero Mauricio Víquez Lizano 
 Sr. Javier Ramírez Gamboa  
 Licda. Silvia Abdelonur, Vicerrectora Planificación 
 M.Sc. Rodrigo Barrantes, Vicerrector Académico  
 Lic. Gerardo Esquivel, Director Escuela Ciencias Sociales y 

Humanidades 
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Se inicia la sesión a las  9:10 a.m. en la Sala de Sesiones del Consejo 
Universitario 
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I. VISITA DEL SEÑOR ARZOBISPO DE SAN JOSÉ,  

MONSEÑOR HUGO BARRANTES UREÑA Y FIRMA DEL 
CONVENIO DE COOPERACIÓN ENTRE EL ARZOBISPADO 
DE SAN JOSÉ Y LA UNIVERSIDAD ESTATAL A DISTANCIA    

 
 

* * * 
 
Presentación de cada uno de los miembros del Consejo Universitario e invitados 
presentes. 

* * * 
 
 
MONSEÑOR HUGO BARRANTES UREÑA:  Mucho  gusto.  Me acompaña el 
Padre Mauricio Víquez Lizano .  Estamos organizando la  Arquidiócesis  por medio 
de departamentos para que el Obispo tenga un equipo, hoy no se puede trabajar 
en solitario tenemos que  trabajar en conjunto, nosotros lo llamamos pastoral de 
conjunto o pastoral orgánica.   El Padre Mauricio Víquez  es el encargado en el 
campo de la cultura pastoral universitaria. 
 
De manera que aquí estoy  con el afán de servirles  y siguiendo aquel gran 
lineamiento  de  Pablo Sexto de que la iglesia está para servir,  está para 
acercarse a todas las realidades, para dialogar, está en función del mundo de la 
sociedad, en esa misma línea es que estoy acá; con el afán de que  esté presente 
y pueda palpar  la realidad que se vive en una institución como la universidad, 
donde se está generando el pensamiento y se está formando a las personas que 
van a tomar las grandes decisiones del futuro, de lo cual  va a depender inclusive 
la suerte de un país, tengo conciencia de estar cerca de una institución tan 
importante. 
 

* * * 
 
Ingresa a la sala de sesiones la Srta. Marbelly Vargas, Representante Estudiantil 
del Consejo Universitario. 
 

* * * 
 
El señor Rector procede a presentar a la Srta. Marbelly Vargas, Representante  
Estudiantil ante el Consejo Universitario. 
 

* * * 
 
MBA. RODRIGO ARIAS:    Les decía que tenemos cerca de veinte mil estudiantes 
regulares,  desde ese punto de vista es la universidad  que  atiende la segunda 
población universitaria del país, distribuidos en todo el territorio nacional.  Existe 
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una organización estudiantil, también  tiene un representante  estudiantil  ante el 
Consejo Universitario. 
 
LICDA. MARLENE VIQUEZ:  Para la UNED es un honor  tenerlo acá.  La  mayoría 
del pueblo costarricense, un alto porcentaje son católicos tenemos grandes 
expectativas en su gestión.    Si bien la UNED,  es  una universidad estatal y debe 
respetar el credo de las personas, es muy importante que una autoridad  de la 
Iglesia Católica  pueda compartir con nosotros  este acto inaugural   de la UNED 
del primer cuatrimestre del 2003. 
 
Como costarricense,  deseo decirle que para  muchos de nosotros fue muy 
agradable  saber que era usted el nuevo Arzobispo.  Tenemos la esperanza que 
con ello se pueda recuperar la confianza que  han perdido algunos costarricenses 
en la Iglesia Católica. 
 
MONSEÑOR HUGO BARRANTES UREÑA:  Muchas gracias. 
 

SRTA. MARBELLY VARGAS:    Primero que todo,  mis disculpas por haber  
llegado tarde,  me encontraba en la Universidad de Costa Rica recibiendo a los 
hermanos  centroamericanos, los estudiantes quisimos recibir a los señores 
Rectores.   
 
Quisiera darle las gracias al señor Hugo Barrantes  por estar hoy en el Consejo 
Universitario, que Dios le dé muchas bendiciones  y le ayude a sacar  adelante 
todos lo planes que tiene para estos años que vienen.    Ojalá que  esta relación  
con la UNED sea fructífera. 
 
LIC. JOSE A. BLANCO:  Me parece muy  importante este encuentro el día de hoy , 
realmente destaca puntos que se van a ver en el convenio que se va a firmar; me 
parece que con esto se inicia con el pie derecho.  Haciendo una  recapitulación 
nos encontramos  que a finales del siglo 19, cuando en mayo de 1891  el Papa 
promulga una  Encíclica papal de muchísima repercusión para los trabajadores, se 
trata de la Rerum Novarum, luego se pasó por otras cíclicas Encíclicas muy 
importantes, en las cuales se conmemoran y se celebraron los 100 años de Rerum 
Novarum.    
 
También  tenemos la histórica  participación de Monseñor Sanabria, quien 
contribuye enormemente en lo que son estas conquistas tan importantes en los 
años cuarenta,  cuando se dan las garantías sociales, el código de trabajo,  se 
crea la primera universidad del  país  y se continúa con lo que hay hoy en día 
dichosamente una universidad como la UNED está llamada a  servir a los más 
desposeídos que  aspiran a tener estudios universitarios.     
 
Me parece que este convenio  conducirá a formar personas que se ocupen de la 
enseñanza de la  teología y de la religión, se abarca un par de campos, la parte 
laboral  de quienes ejercen en esto, la parte social y  también la parte espiritual.   
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Soy una persona que avala y  admira esta iniciativa, felicito a  Monseñor,  a don 
Rodrigo Arias  y  a las demás personas  que de  una  u otra forma han cooperado 
en  este proyecto, verdaderamente es un hecho histórico  de muy buen sentido.   
 
De mi parte si en algo  muy humildemente  puedo contribuir para que sea eficaz 
este convenio, cuenten conmigo, sinceramente los felicito por esta iniciativa tan 
importante, a  Monseñor y a todas las personas que con él colaborarán  en esta 
causa, decirles que espero que continúen adelante  en esta causa social y en esta 
causa laboral. 
 
DRA. MARIA E. BOZZOLI:   Como lo explicó Monseñor, nos conocimos en  la 
niñez.   Estamos muy emocionados por esta visita, porque desde que supimos la 
noticia de que fue nombrado siempre tuve el deseo de felicitarlo; cuando el señor 
Rector anunció  esta visita sentí una gran emoción, estaba muy impresionada que 
hasta soñé, me imagino que se combinó de recuerdos bonitos de la niñez.  Estoy 
realmente muy contenta de poder compartir este rato con Monseñor Barrantes, sé 
que tiene un gran conocimiento  del pueblo de Costa Rica, no sólo por el lugar 
donde crecímos y lo que vivimos en esos tiempos, sino también por la labor 
sacerdotal realizada en diferentes zonas del país.    
 
Para mi es muy significativo que esas personas que realmente  han vivido la vida 
costarricense más a fondo, sean las que nos gobiernen, claro en este caso 
particular desde ese campo eclesiástico.  En estos casos, pienso que son buenas 
las bases para comprender  los asuntos que conciernen a Costa Rica. 
 
MSC. RODRIGO BARRANTES:  En cuanto a la parte académica de la 
Universidad, tenemos cuatro escuelas, la Dirección del Sistema de Estudios de 
Posgrado, la Dirección de Centros Universitarios.  Como lo dijo don Rodrigo Arias 
tenemos  cerca de 20 mil estudiantes regulares  y  otro tanto en la parte no 
regular,  que son los cursos de la Dirección de Extensión  Universitaria, por 
ejemplo cursos de capacitación con  INCOTEC, que es  nuestro  gemelo en la 
parte de educación a distancia, hemos estado trabajando con ellos en alguna otra 
ocasión.   
 
Hace poco  estuve en una mesa redonda y les decía  que la educación a distancia  
a pesar de que es muy reciente en América Latina, es un asunto que viene de 
años atrás, partamos en cuanto al  material escrito,  tenía que llevar el evangelio a 
todo el mundo, en ese momento se envió en  computadoras,  aviones, etc. 
Empezaron muy bien no desplazaron a los hombres  sino la palabra, ese es el 
principio de la educación a distancia, no desplazar a los hombres  sino desplazar 
el mensaje.  Creo que  esta metodología de trabajo será muy útil  para la Iglesia 
en la parte  de orientación pastoral.   En cualquier asunto que podamos ayudarle 
desde la Vicerrectoría Académica  pueden contar con nosotros. 
 
LIC. GERARDO ESQUIVEL:   Para mí es muy grato encontrarme con Monseñor, 
porque una vez  colaboré un poquito en una gira que hizo Monseñor a Golfito, 
para mi fue muy interesante esa  oportunidad, ahí pude constatar la calidad 
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humana, “don Hugo” como decían lo inditos, me llamó la atención la manera como 
lo trataban, para mí fue toda una enseñanza de humanismo.   Con presencia de 
Monseñor aquí es poner en práctica un principio muy bonito expuesto en los 
documentos del Concilio Vaticano Segundo, cuando da como lineamiento  un 
diálogo sereno  con cultura y este diálogo a dónde mejor que en una casa de la 
cultura, en una universidad que por principio se dirige a las poblaciones más 
desprotegidas,  estamos presente en esos pueblitos indígenas, y creemos que 
podemos dar las respuestas.   Como Director de la Escuela de Ciencias Sociales, 
pondré todo mi empeño y  si podemos servir dentro de sus planes, todo lo 
haremos por el humanismo.  Bienvenido Monseñor. 
 
MBA. RODRIGO ARIAS:  Lo mencionaba don Rodrigo Barrantes,  el hecho de que 
la palabra se traslada de una comunidad a otra, es un principio básico de la 
educación a distancia, utilizar las diferentes medidos disponibles en el momento, 
con el propósito  de que  puedan  llegar donde están las personas.   
 
También debemos tomar en cuenta  que  Juan Pablo II con sus viajes se convierte 
como en una especie de tutor, como lo hacía la UNED al principio, enviando 
profesionales a diferentes comunidades del país, una vez que los estudiantes 
tenían los materiales educativos, ayudarles a  adquirir un conocimiento que por 
ese medio se podía transmitir, lo mismo hace Juan Pablo  II al ir a la comunidades 
como a fortalecer  lo que ya ellas por si mismas podrían ir ascendiendo, con la 
lectura de quienes podían leer en el teléfono y transmitir  ese conocimiento, eso 
fue como enviar un primer tutor  en los tiempos recientes o modernos, desde ese 
punto de vista, cumple esa función facilitadora  en el aprendizaje que estaban  
adquiriendo la comunidades.  
 
Le decía a don Hugo Barrantes, que el siclo veintiuno es un siclo para la 
educación a distancia en todos los campos de la vida de los países y también de 
todos lo niveles, desde ese punto de vista, la experiencia de 25 años de la 
Universidad Estatal a Distancia, creemos que es muy importante  para fortalecer 
las posibilidades de desarrollo de Costa Rica integralmente; uno de nuestros 
objetivos como universidad, establecido en la Ley  de Creación de la Universidad 
Estatal a Distancia y el  Estatuto Orgánico, es el de fortalecer los valores en que 
se sustenta el Estado costarricense, así indica literalmente la Ley de Creación de 
la UNED y esos valores del Estado costarricense están afianzados en gran parte 
en los valores religiosos, cristianos, que vienen a ser la base  de la formación del 
Estado nacional, desde ese punto de vista, creo que es mucho lo que se puede 
hacer,  adicionalmente aprovechando la  educación a distancia en todos estos 
niveles de la vida costarricense.  Para nosotros es un gran  orgullo contar con la 
presencia de Monseñor Barrantes en esta mañana, queremos agradecerle esta 
preferencia para con la UNED y su anuencia para visitarnos y conocernos.   
 
Le  decía a  Monseñor  que la UNED  a pesar de ser la Universidad  que en la 
actualidad tiene la segunda población universitaria del país y presencia en todas 
las comunidades, sin embargo, a veces es un tanto desconocida por su 
metodología diferente, ya sea  porque no tenemos un gran campus que es a la 
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que muchas personas visualmente hacen referencia en otros casos, sino que 
estamos distribuidos en todo el territorio nacional.   Con esos treinta Centros 
Universitarios que es el mecanismo más cercano a las comunidades, mediante el 
cual la UNED trata de facilitar ese enlace del estudiante desde todos los cantones 
del país; de poderse acercar a esta Universidad que no tiene requisitos de ingreso, 
que abre las puertas a todos los costarricenses que reúnen  requisito en cuanto a 
examen de admisión, por haber cumplido la secundaria adecuadamente, con ese 
requisito pueden acercarse a los Centros Universitarios de la Universidad. 
 
También le mencioné a Monseñor que nuestro estudiante es diferente al 
estudiante regular de otras universidades, partiendo desde la misma edad, la edad 
promedio del estudiante anda entre los 29 años, ha bajado, aun así, es mayor al 
estudiante regular de otras universidades.  El 70% tiene que trabajar, un 60% son 
casados, tienen responsabilidades familiares, en fin es un perfil distinto. Por lo 
tanto, eso viene a fortalecer  la necesidad que existe en  una institución  como 
esta, con el propósito de brindar oportunidades de crecimiento personal y de 
desarrollo profesional a todos esos miles  de estudiantes que han pasado por la 
UNED.   
 
También le contaba que hemos graduado a  más de 22 mil  profesionales en  
estos 26 años de existencia de la UNED, favoreciendo el desarrollo de las 
comunidades. 
 
Creo que su visita viene a afinar la satisfacción porque creemos que la UNED ha 
hecho bien las cosas y que su visita es como una especie de reconocimiento a lo 
que la UNED  ha realizado en Costa Rica.  Queremos agradecerle su presencia en 
la UNED. 
 
MONSEÑOR HUGO BARRANTES:   Les agradezco que me hayan abierto las 
puertas  de esta Universidad.  Acepto también las  expectativas que ustedes 
esperan de la Iglesia.  La Iglesia en su visión debe observar dos fidelidades una a 
Dios y otra al hombre; a Dios porque nosotros  somos seguidores de un mensaje  
que no es nuestro, la Iglesia no puede  inventarse nada, el Papa  dice que no hay 
ninguna fórmula mágica  para el siglo 22 sino siempre el evangelio, pero en la 
fidelidad al hombre, eso nos obliga a aceptarlos con una actitud  humilde a una 
universidad.   
 
Doña María Eugenia Bozzoli recordaba  una época que nos unió mucho.  Cuando 
estaba en Buenos Aires me enfrenté con el problema, de que usamos esos 
términos blancos e indígenas pero a veces los blancos, son más negros que los 
indígenas.   
 
Comencé a notar que estaba surgiendo una situación conflictiva, siempre el 
choque de culturas una absorbe la otra y nos surgió la gran  inquietud de ver como 
los blancos están invadiendo las reservas  indígenas, y queríamos una relación de 
armonía, buscamos la ayuda y llamamos  a doña María Eugenia Bozzoli, 
antropóloga.   
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Nosotros criticamos que los indígenas  no trabajan, recuerdo que en esa época 
doña María Eugenia Bozzoli me dijo  que  el  indígena es recolector, pescador, y 
de verdad los había conocido cuando cazaban en la selva y pescaban con flechas, 
está es la razón de estar aquí.    
 
Desde luego, la Iglesia reconoce a la universidad, la comunidad formadora de 
personas y profesionales, comprometidos en la construcción de una sociedad más 
humana, justa y solidaria, en ese sentido, la universidad es la institución que se 
dedica a la ciencia de investigación y a la enseñanza de la verdad, así se 
convierte en defensora de la libertad del hombre y en conciencia crítica  frente a 
cualquier tipo de  poder destructivo.    
 
En la universidad se construye cultura, se forman los cuadros pensantes que 
tomarán la decisiones  del futuro, en ese sentido, pienso tres cosas, por un lado la 
arquidiócesis desea mediante la pastoral universitaria, que nos abran las puertas 
en las universidades para poder prestar un servicio de acompañamiento para   
aquellos que al descubrir y vivir la fe cristiana, quieren vivir la plenitud en el ámbito  
de algunos universitarios, muchos quieren vivir su fe con plenitud dentro del 
ámbito universitario, por eso queremos implementar una pastoral universitaria. 
 
Estoy convencido que no basta con acusar y denunciar lo que la sociedad hoy  día 
tiene de religioso  y moral, es preciso proponer con nuevo ardor  el anuncio  
gozoso del evangelio de Jesucristo, esa  es la visión de Iglesia, la Iglesia no está 
para condenar, juzgar, sino para anunciar la nueva noticia, esa es una de las 
metas de la nueva organización y uno de los propósitos, cuando ustedes oyen 
salir a la calle, es ir a las universidades, estar en contacto con las cárceles, para 
conocer el mundo, hospitales, centros de salud.  
 
Por otro lado, me parece que la enseñanza de la teología a distancia asumida por 
esta Universidad es un logro de grandes alcances,  se va a dar la oportunidad 
para que muchos estudiantes puedan acercarse  a la verdad plena sobre el 
mundo, el hombre y su destino, la  teología abre horizontes.   
 
Sin duda, que el convenio general de cooperación que el  arzobispado de San 
José firmará hoy  con la Universidad Estatal a Distancia, abrirá oportunidades para 
la ejecución conjunta de proyectos específicos de cooperación en el futuro, lo que 
vamos a firmar es algo muy  generalizado, pero abierto  a que lleguemos a  cosas 
muy específicas, y por lo tanto muy reales, esto va a atraer grandes beneficios  a 
la Iglesia y a  la Universidad. 
 
Gracias por abrirme las puertas  de esta Universidad, en su momento tendré el 
acto inaugural, pero quiero decirles  que en el arzobispo cuentan con el apoyo.  
Muchas Gracias. 
 
MTRO. FERNANDO BRENES:  Quiero darle la bienvenida a don  Hugo Barrantes 
y decirle que en esta Universidad permanentemente se dan los milagros, uno es el 
milagro de graduar obreros de fábricas, de construcción, amas de casa, mujeres y 
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hombres de este país que por diversas razones no pueden acceder  a la aulas 
universitarias tradicionales,  razón de ser de esta Universidad.   Otro milagro no es 
la multiplicación de los panes, sino la multiplicación  del dinero, porque resulta ser 
que esta Universidad, como bien lo dijo don Rodrigo Arias tiene  la segunda 
población universitaria del país y  opera con el 7.29 de los recursos  que el Estado 
brinda a la educación superior, evidentemente   esto es un milagro. 
 
Nos alegra mucho la visita y esperamos de su labor pastoral para el bien de este 
país. 
 
DRA. MARIA E. BOZZOLI:  En Pérez Zeledón hay una enorme cantidad de 
Barrantes, tengo una colega que hizo la genealogía y no acababa, porque por 
ejemplo, el abuelo de Monseñor tenía muchos hermanos.  Ya que se mencionó el 
trabajo de don Mario Barrantes Ferrero, lo hizo a partir de las poblaciones de 
Alajuela y Grecia, pero lo bueno de ese trabajo es que aprovechó esa búsqueda 
genealógica para explicar cómo fue que el Valle Central se pobló y se fue 
expandiendo en el resto del país.   Esto no es una historia de Barrantes, sino una 
historia de cómo a partir del Valle del Central se va poblando el resto.  Quiero 
señalar además, que la UNED tiene un Programa de Vinculación con 
Comunidades Indígenas. 
 
MONSEÑOR HUGO BARRANTES:  ¿CONAI se transforma? 
 
DRA. MARIA E. BOZZOLI:   CONAI siempre  existe. 
 
MONSEÑOR HUGO BARRANTES:  Desde que nació  tiene un pecado original. 
 
DRA. MARIA E. BOZZOLI:  Es cierto que las cuatro universidades estatales tienen 
una historia de participación con las comunidades indígenas y pienso que el 
programa de la UNED es muy original porque lo que se hizo fue conformar una 
comisión, luego crear el Programa de Vinculación, aprovechando el recurso 
humano, es decir personas que aquí trabajan y que tienen un conocimiento de 
estas comunidades.  Don Gerardo Esquivel indicaba algo sobre esa comisión.  
Dentro de la comisión hay una abogada, una especialista en asuntos 
audiovisuales, una filóloga, etc. que saben lo que hacen y están llevando adelante 
ese programa al cual el Sr. Rector le ha dado mucho apoyo. 
 
MONSEÑOR HUGO BARRANTES:  Agradezco a doña María Eugenia que se 
acercó al indígena, no en un estilo turista o verlos como reliquias del pasado, sino 
que los tomó muy en serio, se involucró en las lenguas, trató de interpretar la 
cultura. Es un esfuerzo grandioso.  Para la Iglesia ha sido muy importante.  Es 
muy difícil acercarse a otra cultura y no destruirla sino enriquecerla.  Cuando se 
llega a una cultura, se potencia lo bueno que hay y los anti valores van 
desapareciendo, toda cultura tiene la marca del pecado original.   
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Recuerdo a doña Doris Stone, que es la que crea aquellas reservas que fueron 
miles de hectáreas, fue al estilo de Norteamérica, pero había que hacer algo por 
ellos, dentro de su cultura. 
 
MBA. RODRIGO ARIAS:  Doña María Eugenia Bozzoli es la que viene a perfilar el 
programa de la UNED, un Programa de Vinculación con comunidades indígenas.  
Se tiene una presencia más formal en Talamanca.  La UNED tiene un convenio 
con la Finca Educativa de Shiroles y a partir de ahí se empieza a desarrollar 
actividades en esa zona.  Se está valorando hacer algo parecido en la Región de 
Buenos Aires.  
 
LICDA. MARLENE VIQUEZ:   Quiero apelar a otra minoría.  En cuanto a los 
indígenas,  considero que hay muchos antropólogos dedicados a ellos.  Me 
gustaría referirme como madre y como mujer, hay otra minoría, que en realidad,  
es mayoría, son las mujeres.  La UNED es una universidad  de mujeres, más del 
60% de la esta población estudiantil son mujeres y,  es importante que se 
reconozca el esfuerzo que esas mujeres hacen, muchas de ellas cabezas de 
familia,  para sacar adelante a su familia. 
 
Considero que muchas de las injusticias que se dan en la sociedad actual ocurren 
por hacer invisible a esa minoría; se invisibiliza a la mujer, al niño,  al anciano.  El 
referirse genéricamente,  al hombre, cuando se dice que la Iglesia se casa con la 
comunidad, cultura y hombre, se puede decir que también con la mujer y los niños.  
Con todo respeto Monseñor, apelo a eso porque estoy convencida que el lenguaje 
va ligado con el pensamiento, con ello se hace visible a una serie de personas que 
están cotidianamente haciendo un gran esfuerzo.  Me parece que lo merecen y 
qué más que la Iglesia Católica sea la que apele a ese sentimiento  y a esa 
resignificación cultural.  
 
Hace unos días un compañero mencionaba que el hombre se había encargado de 
destruir a la naturaleza.  Es la única vez que acepté la expresión, porque 
considero que efectivamente, ha sido así.   Es importante que Monseñor visualice 
a la UNED como una universidad de mujeres.  Si se hecha mano a las 
características sociales de la población estudiantil, se dará cuenta que algunas  de 
nuestras estudiantes hasta tienen que estudiar a escondidas de sus cónyuges y 
hacen un gran esfuerzo para salir adelante. 
 
MONSEÑOR HUGO BARRANTES:  La Pastoral Social, la acción evangelizadora 
de la Arquidiósis está dividida en tres grandes bloques:  Pastoral Profética que 
contempla:  catequesis, pastoral universitaria, pastoral juvenil, pastoral familiar y la 
pastoral litúrgica, que es el aspecto de celebración y está la Social, donde hay un 
departamento del Género.  Se puede pensar que el hombre es el marginado y hay 
una asociación de hombres solos que están criando a sus hijos.  Hay un grupo 
que se ha organizado, son hombres maltratados.    También hay pastoral de la 
tercera edad.    
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MBA. RODRIGO ARIAS:  En la UNED un 73% de los estudiantes son mujeres, un 
67% de los graduados son mujeres, significa que tienen más éxito las mujeres 
probablemente porque tienen más posibilidad de desarrollar esas destrezas 
particulares de un estudiante a distancia, sobre todo la rigurosidad y la disciplina, 
porque no hay un profesor diciéndoles, si hizo los trabajos, es un deseo personal.  
Habría que profundizar en estudios, pero hay un porcentaje mayor de mujeres que 
logran terminar con éxito sus estudios universitarios. 
 
De igual manera, la UNED va a todos los estudiantes que tienen limitaciones.  
Desde la creación de la UNED ha tenido presencia en los centros penales y no 
solo en la Reforma y el Buen Pastor, sino en Centros Penales en las regiones 
alejadas del país, donde se le da la posibilidad de que aún estando limitados de la 
libertad se le brinda atención. 
 
MONSEÑOR HUGO BARRANTES:  En el Centro de San Sebastián me los 
encontré con Biblioteca y computadora. 
 
MBA. RODRIGO ARIAS:  Es muy significativo que puedan aprovechar el tiempo 
de limitación de su libertad para realizar otras cosas diferentes.  Cuando uno habla 
con este tipo de estudiantes se da cuenta de una función social importante que la 
UNED hace y que por diferentes errores en un momento determinado de su vida 
están recluidos en estos lugares y que puedan aprovecharlo para que después 
puedan servirle de otra manera a la sociedad costarricense.  Tenemos presencia 
como Universidad en todos los centros penales. 
 
MONSEÑOR HUGO BARRANTES:  Como el perfil de las familias de los 
estudiantes, siendo Obispo de Puntarenas, todavía lo soy, se habla de las 
regiones urbano-marginales, de la prostitución, etc. basta que un miembro de esa 
familia en vez de entrar en ese mundo comience a estudiar y se gradúe, 
transforma todo el status quo.  Luego presentan un nuevo modelo, ya no es el 
licor, la droga, etc.   
 
Hace muchos años cuando en Chacarita nace el fruto de la invasiones, Fertica 
comienza a sacar la arena de los canales y a como iba rellenando el manglares, la 
gente iba asentando ciudades y me contaba el Padre, que al llegar se quedó 
pasmado de ver que aquellos marginados que había promovido para que 
invadieran tierras, muchas de  ellas son maestras, directoras.  O sea libertad sin 
educación no es libertad. 
 
He conocido el perfil de los estudiantes de la UNED porque al ser Párroco en 
zonas marginales, la gente que estudia en San Vito y San Marcos de Tarrazú, no 
había otra alternativa y notaba el gran aprovechamiento de estudiantes muy 
serios.           
 
MBA. RODRIGO ARIAS:  Esperamos seguir cumpliendo con el país y con el 
desarrollo de las personas y esperamos que con el ligamen con el Arzobispado de 
San José y el Convenio de Cooperación que es muy amplio, nos permita avanzar 
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a desarrollar y beneficiar a esos miles de estudiantes y también a que ambos 
cumplamos esa función social. 
 
MONSEÑOR HUGO BARRANTES:  El convenio parece tan general pero veo que 
abre puertas a aspectos puntuales, que sean realizables y que si es un convenio 
pretencioso se hace inoperante,  pero veo que abre las puertas para poder lograr 
cosas. Si nos van a permitir investigar, abrir los archivos de la Curia, que se 
necesita hacer una investigación histórica o que nuestros sacerdotes formados en 
universidades, especialistas en todo, tenemos derecho canónico, Teología, 
Filosofía, Biología, Biblia, Sagrada Escritura, etc.   
 

* * * 
 
El SR. RECTOR,  MBA. RODRIGO ARIAS, da lectura a la propuesta de Convenio 
de Cooperación entre el Arzobispado de San José y la Universidad Estatal a 
Distancia y se procede a la firma de dicho Convenio. 
 

* * * 
 
MONSEÑOR HUGO BARRANTES:  Noto que en este Convenio el Arzobispado de 
San José se favorecía mucho en el campo de la infraestructura que tiene la 
Universidad y que nosotros no tenemos, y la Iglesia aporta los Teólogos, para 
revisar y redactar textos, asesorar, orientar y asegurarnos la ortodoxia.  Creo que 
este convenio abre puertas. 
 
M.ED. SILVIA ABDELNOUR:  Me uno a las manifestaciones de agradecimiento de 
Monseñor Hugo Barrantes, en representación de la Iglesia Católica y manifestar 
que no se preocupe porque el convenio sea muy general,  porque después se 
hacen Cartas de Entendimiento para proyectos específicos y eso da para mucho. 
 
El Arzobispo acaba de mencionar que uno de los beneficios que ofrece la 
Universidad es la infraestructura que tiene, física y tecnológica y sobre todo que 
podemos llegar a todo el país a través de 30 puntos.   
 
Creo que los católicos necesitamos de personas que nos acompañen en todos 
estos cambios que se han dado pero con mensajes que reflejen el cambio.  Me 
gustó mucho conocer que en el Vaticano está don Luis Jiménez, cómo él explica y 
cómo hacer que la Iglesia Católica y como el mensaje de Dios no riña con la 
realidad científica.  Esta diferencia que se nos a la investigación me llenó de 
satisfacción porque la Iglesia no le da la espalda a la realidad y los Católicos eso 
es lo que necesitamos, que la Iglesia nos acompañe en todo este desarrollo 
económico, científico y político. 
 
Creo que todo esto lo ponemos al servicio de la Iglesia Católica para que puedan 
continuar en una capacitación a los sacerdotes como transmitir a la Universidad 
ese mensaje acorde con el mundo en que el vivimos. 
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MONSEÑOR HUGO BARRANTES:  La Iglesia siempre se ha declarado experta 
en humanidad y nada de lo humano le es ajeno a la Iglesia, porque el camino 
hacia Dios pasa por el hombre. 
 
MBA. RODRIGO ARIAS:  Nos sentimos muy contentos de haber firmado este 
convenio y agradecidos de que nos haya visitado y que nos brinde una Lección 
Inaugural en el periodo lectivo del año 2003, sobre el papel de las universidades 
en el Siglo XXI desde  la perspectiva de la Iglesia. 
 
MONSEÑOR HUGO BARRANTES:  Quiero indicar que tenemos un obsequio para 
el Consejo Universitario que se llama “Educación, Iglesia y Sociedad”, donde se 
coordina cómo a la Iglesia no le es extraño todo lo que es el mundo de la cultura. 
 
Monseñor Troyo dice:  “es muy oportuno que en los inicios de un nuevo milenio 
compartamos con la sociedad civil y con nuestras comunidades eclesiales esta 
reflexión en torno a la tarea educativa, que ciertamente ocupa un lugar prioritario 
para toda la sociedad y para la Iglesia en el área de educativa”.  O sea la 
educación es la que conforma a la persona.  
 
Esto es una señal más de que la Iglesia está interesada en el tema  y hay todo  un 
capítulo de la Educación Superior Universitaria, de manera que esto nos va a 
servir mucho a  todos para entender el  punto de vista de la Iglesia.  La Iglesia lo 
que hace es iluminar desde la riqueza y el evangelio, reconociendo la autonomía 
de cada ciencia.  Pero no podemos tener un Estado puro sin una dimensión ética y 
además, ese ha sido el error.  Si hablamos de clonación y le quitamos el aspecto 
ético se hace un desorden, entonces vamos a terminar con la familia y ahí la 
familia va a quedar reducida a una productora.  Con esto nadie está de acuerdo, 
los grandes científicos no están de acuerdo.  Hay un libro de un sacedorte sobre 
este tema.     Con mucho gusto enviamos más ejemplares a las personas a las les 
que hicieron falta. 
 
MBA. RODRIGO ARIAS:  Entonces finalizamos la sesión del Consejo Universitario 
para dar paso a clase  inaugural del curso lectivo del 2003. 
 

* * * 
 
A las 10:15 a.m. se retiran de la Sala de Sesiones los señores invitados. 
 

 * * * 
Se levanta la sesión a las 10:15 a.m. 
 
      MBA. RODRIGO ARIAS CAMACHO 
                      Presidente 
       Consejo Universitario    
   
 
LP/EF** 


